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“亲爱的，开心点，你刚有了个重大发现！”
(德国马克斯·普朗克射电天文研究所 邵立晶 编译自 Sarah Tesh，Jess Wade. Physics World，2017，(9）：31)
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Sarah Tesh和Jess Wade都曾报道

了2017英国物理学会主席奖章得主

Jocelyn Bell Burnell作为女性科学家，

在其科学生涯跌宕起伏的人生经历。

1967年，Jocelyn Bell Burnell发

现了脉冲星。当时人们谈论她时，并

不关心她的科学成就，只是八卦地

拿她跟玛格丽特公主比身高。然而

很不幸地，这并不是Bell Burnell第

一次、也不是最后一次受到这样的性

别歧视。但她依然在艰难的科学道

路上坚持了下来，成为皇家学会成

员，获得“女爵士”封号和多个重要的

奖项。甚至于诺贝尔奖委员会没有颁

奖给她这件事，也引起了业内的争论。

2017年 7月，因为“首次发现

了脉冲星、在天文物理学的前沿科

研中作出了杰出贡献”，以及“在科

研领域中不可比拟的领导经历”，

Bell Burnell获得了英国物理学会主

席奖章。现任英国物理学会主席

Roy Sambles慎重决定，奖章在英国

伯明翰大学召开的“物理学中的女

性”国际会议上授予。与常见的奥

斯卡般的获奖感言不同，Bell Bur-

nell 讲述了她职业生涯中跌宕起伏

的经历。尽管一路上遭遇了各种歧

视和成见，Bell Burnell仍然拒绝成

为社会所期待的那种女人，坚定地

走出了自己的人生之路。

在歧视中获得成功

Bell Burnell在很小的时候就需

要为自己争取触及科学的权力。那

时的北爱尔兰，只有男孩学习科学

知识，而女孩学习烹饪——她们以

后只要结婚、生子就行了，没有必

要学习和工作。Bell Burnell对此非

常不满，她的父母也火冒三丈。很

快地，她和两位同性好友加入了学

习科学的行列。

没多久，Bell Burnell 就感到，

在所有科学课程中，化学没什么吸

引力，生物太无聊，只有物理学最

有意思。她的物理成绩在全班顶

尖，随后去格拉斯哥大学学习物理

学专业，并在1965年毕业。

那时候男学生看到女学生来到

教室，就会发出嘘声和质问声，并

跺脚表示不满。最后几年里，只剩

下Bell Burnell独自面对这些男学生

的质疑和挑战。但她并没有退缩，

毕业后去了剑桥大学攻读博士学

位。Bell Burnell对天文学充满激情。

由于光学天文学需要晚上做观测，

影响睡眠，她选择了射电天文学。

Bell Burnell博士学习的一部分

是跟5个同事在一块2.5倍于足球场

的场地上建一架射电

望远镜。这项任务花

了 2年时间，需要不

少的力气活。同事们

认为女孩子不适合站

在楼梯上干体力活，

但Bell Burnell不这么

想。她出色的动手能

力改变了同事的看

法，她们也很快投入

到了这项工作中。

当团队建好了射

电 望 远 镜 后 ， Bell

Burnell 承担了运行望远镜的责任。

当时的数据收集还没有数字化，所

以望远镜每做一次全天搜寻都需要

4天，并用掉 120 m长的纸做记录。

Bell Burnell观测了 6个月，收集了

5.3 km 长的记录纸，这些数据都

需要她手动分析。 1967 年秋天，

Bell Burnell注意到一张 0.5 cm的纸

上有一系列规则的信号峰。这个发

现令她很困惑，“我就是想不明

白。”当她在同一天区再次看到这个

信号时，她变得兴奋起来，“我以前

在什么地方看到过它，难道不是

吗？”当把放在鞋盒中的记录纸翻

看了一遍后，Bell Burnell认为这个

信号既不是闪烁源，也不是人为干

扰信号。这些信号很规则，每 4/3 s

重复一次。她在实验室记录本上写

下了“小绿人1号？”

很快地，大家意识到这个信号

是来自于旋转的中子星的射电信

号，这是首次探测到脉冲星。Bell

Burnell 回忆说，“这个发现完全出

乎大家意料，它迫使大家去重新思
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考天体物理。”她的导师 Antony

Hewish最初拒绝相信她发现了脉冲

星，而是认为这个信号是人为产生

的，或者是来自于外星人。Bell

Burnell和同事们也考虑了这些可能

性。但如果这是来自外星人的信

号，由于外星人的星球绕着他们的

“太阳”转，信号中就应该出现多普

勒红移和蓝移，事实上并没有；这

个信号也不可能来自地球，因为它

遵守的是地球相对于远处恒星自转

的“恒星时”，而不是相对于太阳自

转的“太阳时”。别的合作组通过另

一台望远镜也观测到了这个脉动信

号，这就排除了信号是望远镜本身

的可能性。当把其他可能性都排除

后，1968年 1月，剑桥大学的合作

组将以 Hewish 为第一作者、Bell

Burnell 为第二作者的文章投给了

《自然》杂志，发布了“快速脉动的

射电源的观测”。

在Bell Burnell看来，这项重要

发现并不是因为她的天才能力，更

像是得益于“冒名顶替综合症”。她

认为自己在剑桥大学才智并不出

众，而她的男性同事们却总是非常

自信。他们即使经常犯错，也从不

怀疑自己。她想要努力跻身其中，

只有更加疯狂的工作。她不愿被淘

汰，不愿意放弃。

不屈不挠的尝试

在脉冲星被发现的新闻报道

中，Bell Burnell感到性别歧视不仅

仅存在于学术界。在某次拍照时，

她被要求摆出得意洋洋的姿势——

“亲爱的，开心点，你刚有了个重大

发现！”另外，尽管 Bell Burnell 是

文章的第二作者，但新闻报道对她

的学术成就毫不关心，更关注的是

她的情感八卦生活。Bell Burnell回

忆说，“刚开始的时候，这项发现对

我的职业生涯并没有太大影响，它

只是使我不至于被踢出这个群体。”

1974 年的诺贝尔物理学奖在

20 世纪 70 年代掀起了不少质疑。

Hewish因为脉冲星的发现，和他的

同事Martin Ryle被授予了1974年诺

贝尔物理学奖，但Bell Burnell却被

忽略了。现在很多人都认为这是缘

于性别歧视，但她觉得是因为发表

工作时她只是个学生的原因。她甚

至怀疑，这样的歧视以后还会发

生。当1993年的诺贝尔奖因为脉冲

双星系统的发现颁给 Russell Alan

Hulse 和 他 的 导 师 Joseph Hooton

Taylor 爵士时，Bell Burnell 说“至

少诺贝尔奖委员会这次没有犯同样

的错误”。

Bell Burnell持续

做出优异的工作，随

后又发现了 3颗脉冲

星。但她的朋友们更

关心且常常讨论的却

还是她的情感生活。

在发现第 2颗脉冲星

和第 3 颗脉冲星期

间，她订婚了。Bell

Burnell戴着订婚戒指

去实验室后就后悔

了，因为她发现这像

是在向科学界宣告她要退出学术圈一

样。社会对女性的期望只是结婚成

家，而不是作出重要的科学发现。

当Bell Burnell怀孕的时候，她

已然困难的学术生涯变得更加艰难。

社会认为如果女性工作的话，那么孩

子会因为没人照顾而变坏。大家都不

能理解为什么她不能安心做个家庭主

妇。有个女人曾经对她说，“你已经

有了丈夫、小孩和房子，但你还觉

得无聊。你还有什么不满意的呢？”

不过社会态度总体上还是在慢

慢转变。Bell Burnell相信她们这一

代是个转折点，女性开始能够在持

家以外拥有成功的事业。虽然这个

过程很艰难，而且女性的事业被认

为远远没有男性的事业重要。有一

次，她的儿子在学校生病了，因为

当时她正在望远镜现场工作，电话

无法接通，老师便问孩子，“你病得

严重到要打扰你爸爸吗？”

Bell Burnell的研究涉及多个波

段的光谱，她的事业也一样，如蛇

梯棋般大起大落地横跨了学术界。

她在职业生涯里做过研究员、大学

讲师、辅导员、项目负责人、教

授、学院领导、院长、首席科学

家、科普推广大使和英国物理学会

会长。

Jocelyn Bell Burnell 正在处理一个模

拟信号(摄于1977年)

Jocelyn Bell Burnell和导师Anthony Hewish在她攻读博士

学位期间协助搭建的射电望远镜天线阵列中(英国东盎格

利亚)

·· 178



·47卷 (2018 年) 3 期

Bell Burnell给我们的启发

尽管Bell Burnell很成功，但她

很担心大家认为女性争取权益的斗

争已经结束了。从统计数字上来

看，女性在物理学中仍旧是少数阶

层，而且在越高的位置上这种情况

越严重。女性在事业中升职要比男

性慢，在申请基金和职位的时候成

功率更小。

Bell Burnell认为，大家对待这

个问题的态度常常是“让女性自身

改变并强大起来”，使她们更加勇

敢，给她们更多的训练，以便让女

性克服与外界交流上的不足等等。

但是，所有这些都假设问题在于女

性，而不在科研界或者社会。Bell

Burnell表示，个体的偏见不会影响

大局，但不完善的机构组织和政策

却常常会滋长偏见。

为此，Bell Burnell认为只有竞

争才能让社会更多地关注男女平

等。这个观点促成了世界上第一个

表彰高校对女性学术职业支持度的

奖项Athena SWAN。它旨在促进高

校院系中的男女平等、消除性别歧

视。2005年此方案的定稿中，Bell

Burnell起到了重要的作用。但她认

为，还有很长的路要走。

在英国物理学会主席奖章的授

予仪式上， Bell Burnell 以 Laurel

Thatcher Ulrich曾引用的臭名昭著的

一句话“举止得体的女性很少创造

历史”做总结。这也正是她不断打

破社会对女性的不平等预期，并最

终闯出了成功的学术道路的真实写

照。这将为今后学术职业中的女

性、甚至男性给予很大的鼓舞与

启发。

Bell Burnell现身三月牛津文学节

物理给予我创新原动力
宣 丽†

(中国科学院长春光学精密机械与物理研究所 长春 130033)

《物理》编辑部分享了多篇各个

时期著名女物理学家的自述文章，

我逐篇细读，深为她们的科学精神

所感染。她们热爱物理，不是为了

追名逐利，更不是为了出人头地。

这样的胸怀赋予了她们对物理执着

追求的动力，使她们义无反顾地放

弃国外的优厚待遇回到国内教书育

人，为中华民族的崛起默默地累积

能量，燃烧自己。这种精神不仅值

得当代女性物理学者们学习，更值

得整个科技界崇尚和鼓励。

我国当代的教育政策，我认为

还是性别平等的，男女同等接受 9

年义务教育，之后平等竞争进入高

等学府学习。但是，在专业选择方

面女性选择物理的几率很低，原因

之一应该是女性缺乏自信造成。其

实女性的聪明智慧并不低于男性，

屠呦呦作为中国科技界获得诺贝尔

奖第一人、近年女性

院士比例的增高，以

及高考女状元的不断

涌现证实了这一点。

我的家庭教育背

景很好。父亲是江苏

常州人，毕业于上海

交大航空机械系，母

亲是油料化验实验

师。1958 年为支援第

一汽车制造厂建设，

他们携家小来到东北长春。我 1964

年上小学，1966 年“文化大革命”

开始，1974年下乡，1976年底知青

抽调进入工厂。年少时虽然没有接

受太多正规教育，因为父母都是文

化人，在他们的影响下我根深蒂固
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